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Поддержат вскладчину
Уральским семьям выплатят посо
бие на третьего ребенка 

СвердловСкая область вошла в список 62 регионов, которым в 2019 году на условиях софи
нансирования перечислят средства из федерального бюджета для ежемесячных выплат семь
ям за третьего ребенка. деньги для второй части пособия выделят региональные власти. кроме 
того, матпомощь полагается после рождения четвертого ребенка и последующих детей. На эти 
цели в российские регионы направят 50,1 миллиарда рублей из бюджетов всех уровней.

Общественное движение «Комитет городского пруда» собрал активных екатеринбуржцев на субботник, чтобы после 
проведения Дня города очистить от мусора дно Исети. Такая возможность появилась после спуска воды для ремонта 
Макаровского моста. Горожане «наловили» из реки мусора на сто мешков. 
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Первоклассник  
на подвозе
Житель Зауралья пытается через суд вернуть  
в село школу

ОбразОвание

 Валентина Пичурина,  
Курганская область

отец двух учеников начальных 
классов Михаил логинов из села Ни
колаевки Щучанского района про
шел два суда, чтобы признать неза
конной ликвидацию местной шко
лы. оба проиграл, но руки не опу
стил и настроен бороться дальше. 

1 сентября Михаил повезет своих 
детей за 12 километров от дома в 
Пуктышскую школу. один ребенок 
пойдет во второй, другой в четвер
тый класс. Правда, своей машины у 
него нет, поэтому придется нани
мать. в прошлом году за подвоз де
тей он платил частнику восемь ты
сяч рублей в месяц, как будет нын
че, не знает. Между тем остальные 
сельские ребятишки ездят в базо
вую Песчанскую школу на автобусе. 
до недавнего времени Николаев
ская была ее филиалом. Правда, Пес
чанская на три километра дальше 
Пуктышской, зато бесплатно. логи
нов на автобусе не хочет. 

— Здоровье детей дороже, — поде
лился он с «рГ». — Начальные классы 
— они как цыплята неоперившиеся, 
маленькие, а их ни свет ни заря зи
мой на мороз. да еще автобус может 
не вовремя прийти, вот и «танцуют» 
на холоде в ожидании транспорта. 
Мои ребята уже в час дома, а из Пес
чанского приезжают только к трем, 
малыши вынуждены ждать, когда у 
старших уроки окончатся. 

Николаевскую школу ликвиди
ровали по постановлению админи
страции района 29 июня 2017 года 
«в целях обеспечения качества об
разования и оптимизации бюджет

ных обязательств в условиях 
нормативноподушевого финанси
рования образовательных учреж
дений». Правда, Михаил логинов 
об этом узнал за день до начала 
учебного года. родитель возмутил
ся. По закону об образовании, ре
шение о реорганизации или ликви
дации учебного заведения должны 
принимать только с учетом мнения 
жителей. а на сходе люди высказа
лись против закрытия школы. По 
словам логинова, постановление 
опубликовали только после того, 
как он обратился в суд. Михаил по
требовал признать документ недей
ствительным, а закрытие школы 
незаконным. Считает, что чинов
ники нарушили права его детей на 
доступное образование.

Но Фемида его не поддержала. 
Сначала в иске отказал районный 
суд, а после подачи апелляции — об
ластной. Судьи единодушны: при 
ликвидации школы закон не нару
шен. Сельчанин готов идти дальше, 
вплоть до верховного суда. а пока 
подготовил обращение в курган
скую областную думу. все еще наде
ется вернуть образование в село. 
ведь удалось жителям алтайского 
края отстоять свою малокомплект
ную на «прямой линии» с президен
том. в Николаевке, по данным логи
нова, в этом году за парты сядут 
шесть первоклассников, а всего 
школьников около пятидесяти.  

сПравка «рГ»

По данным департамента образова
ния и науки, в Курганской области в 
этом году ликвидировано шесть на
чальных и одна средняя школа в пяти 
районах. Всего в регионе 495 школ, 
в 285 из них детей подвозят.

комментарий 

Герман Хмелев, 
директор департамента образования и науки курганской области: 

— Вопрос с закрытием школы, с одной стороны, решается просто: есть дети 
— есть школа, нет детей — нет школы. Нельзя эффективно организовать про
цесс, если в учебном заведении учится меньше десяти человек. Мы за каче
ственное образование, поэтому и стараемся сделать так, чтобы ребенок 
учился в полнокомплектной школе. С другой стороны, на территории сель
совета школа зачастую единственное градообразующее учреждение, и ре
шение о ее ликвидации принимать трудно и болезненно. Кроме того, есть 
определенные требования: в школе должны быть спортзал, столовая, каби
нет иностранного языка и т. д. Если их нет, лицензию не продлят. Однако, от
мечу, в любом случае вердикт, закрывать или нет, выносят только с учетом 
мнения жителей и после всестороннего изучения ситуации.

Начальные классы 
— как цыплята
маленькие, а их 
ни свет ни заря 
зимой на мороз

Миллионы за отсидку
Следим за Ситуацией

Министр экономики и терри
ториального развития Сверд
ловской области александр ко
вальчик получит более трех 
миллионов рублей компенса
ции за полгода несправедливо
го пребывания в СиЗо. 

о том, что ковальчик подал 
иск в суд с требованием к бюд
жету компенсировать ему не
полученную зарплату и затра
ты на услуги адвоката, мы уже 
сообщали («рГНеделя» от  
16 августа 2018 года). На днях 
ленинский суд екатеринбурга 
удовлетворил требования ми
нистра и постановил выплатить 
ему два миллиона рублей в счет 
возмещения расходов на оказа
ние юридических услуг и 1 мил
лион 190 тысяч 204 рубля 56 
копеек в счет возмещения зар
платы.

как сообщает прессслужба 
Свердловского областного 
суда, прокурор на судебном за
седании посчитал требования 
заявителя несоразмерными и 
просил уменьшить суммы ком
пенсации, а представитель 
Управления Федерального каз
начейства по Свердловской об
ласти настаивал на отказе в 
удовлетворении требований. 
Тем не менее суд постановил 
взыскать все суммы полно
стью. решение вступит в силу 
через десять суток, если не бу
дет обжаловано сторонами.  

По словам самого алексан
дра ковальчика, он удовлетво
рен.

— Мне как гражданину было 
важно, чтобы по делу было вы
несено справедливое решение, 
— заявил он журналистам.  

Майя керн,  
екатеринбург

мнение

алексей соколов, 
правозащитник: 

— Я рад, что человек смог получить больше трех миллионов руб
лей за полгода пребывания в СИЗО. Правда, речь идет только о 
компенсации материального ущерба. По моему личному опыту, 
суды крайне редко возмещают людям моральный вред, хотя и сам 
несправедливо обвиненный человек, и его близкие страдают, не
сут репутационные потери. Мне бы хотелось, чтобы и на это су
дьи обращали внимание. 

104,34 рубля за метр
Жилье

в Челябинске утверждена 
арендная плата для новоселов 
первого на Южном Урале жило
го дома социального найма, по
строенного в Тракторозавод
ском районе. Уже осенью ново
стройка примет жильцов, кото
рые изза невысоких доходов не 
имеют возможности приобре
сти квартиру в ипотеку.

аренда однокомнатной квар
тиры в Челябинске сегодня об
ходится в 9—15 тысяч рублей. в 
казенном доме за проживание 
возьмут 104,34 рубля за ква
драт. другими словами, найм 
«однушки» обойдется в 3,5—4 
тысячи рублей, двухкомнатной 
квартиры —  5,5—6 тысяч в ме
сяц. в эту сумму входят комму
нальные услуги, а также капре
монт и плата за содержание и 
обслуживание жилья. Причем 
некоторым южноуральцам 
влас ти готовы предоставить 
скидку до 70 (!) процентов. в их 
число входят бюджетники, ра
ботающие в муниципальных 
организациях, многодетные (с 
тремя и более детьми), молодые 
(если возраст одного из супру
гов не превышает 35 лет) и не
полные  семьи, инвалиды, сиро
ты и переселенцы. С них за найм 

«двуш ки» будут брать чуть бо
лее тысячи рублей в месяц.

в новостройке 69 квартир,  
42 из них двухкомнатные. од
нако есть и девять трехкомнат
ных, для многодетных семей. 
как сообщили в гордуме, квар
тиры отдадут в аренду на срок 
от одного года до десяти лет. На 
них могут претендовать граж
дане, вставшие на учет как нуж
дающиеся в улучшении жи
лищных условий, но не относя
щиеся к малоимущим.

— Прежде всего, это очеред
ники (до того момента, как по
лучат квартиру), семьи, не име
ющие в собственности или на 
правах пользования жилых по
мещений либо их обеспечен
ность составляет менее 10 ква
дратных мет ров на каждого 
члена семьи, — сообщила на
чальник управления жилищ
ной политики комитета по 
управлению имуществом и зе
мельным отношениям Челя
бинска Юлия исмагилова.

Пока одобрена одна заявка — 
от семьи из шести человек. од
нако всего в очереди на улуч
шение жилищных условий сто
ит более 7,5 тысячи челябин
цев, а потому спрос на социаль
ный найм ожидается немалый. 

Михаил Пинкус, Челябинск

на заметку

Строительство арендного жилья обсуждается в Челябинской обла
сти с 2011 года. Однако начинание столкнулось с нежеланием инве
стировать в долгосрочные проекты, окупаемость которых могла 
превысить 25 — 30 лет. Не помогли даже посулы властей о бесплат
ном выделении земли. Тогда пилотный для региона проект решили 
реализовать за счет казны, выделив 129,2 миллиона рублей. Как 
рассказали в региональном минстрое, в случае, если проект ока
жется успешным, строительство «недоходных» домов в регионе 
продолжится. Возможно, для него будут использованы механизмы 
государственночастного партнерства. 
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После выговора
На Урале уволился директор школы, 
ученики которой убили инвалида

Из-за подростков, которые до смерти забили инвалида в Березовском, выговоры получили 
руководители двух школ. Один из них уволился. 9 августа четверо парней 14—16 лет и  
13-летняя девочка встретили 20-летнего инвалида и позвали его выпить пива. Друзей у 
юноши было немного, поэтому он охотно согласился. Но, оказавшись в пустынном месте 
возле гаражей, школьники забили его до смерти, девочка все снимала на телефон.

Синдром Маугли 
Мошенники пользуются тем, что выпускники детских домов не приспособлены  
к жизни

ОбществО 

 Елена Мационг,  
Свердловская область

— Да, беременна уже вторым, да, 
сирота из детского дома, и жить ей 
негде, но не могу я ее взять даже на 
пару месяцев, — Лариса Лазарева, 
директор Екатеринбургского цен-
тра помощи семье и детям, оказав-
шимся в трудной жизненной ситу-
ации, убеждает коллегу на том 
конце провода как раз в тот мо-
мент, когда мы начинаем с ней тя-
желый разговор о социализации 
детей-сирот, выходцев из казен-
ных учреждений. 

Таких звонков может раздаться  
не по одному на неделе. Бывшие 
девчонки-детдомовки, не получив-
шие любви и тепла от родителей, с 
легкостью принимают за любовь 
ухаживания чуть ли не первого 
встречного. Рожают, а потом часто 
не знают, что делать с ребенком, не 
чувствуют за него ответственно-
сти. Нет у них перед глазами моде-
ли семьи, где каждую копейку на 
себя и на детей надо зарабатывать, 
порой и килограмм картошки рас-
тягивать на несколько дней. В дет-
доме же на всем готовом, ни суп ва-
рить, ни пол мыть не надо — сплош-
ной санаторий до 18 лет. а если 
вдуматься, чудовищный социаль-
ный эксперимент. Та девушка-
сирота, о которой сообщили Лари-
се Лазаревой, когда вышла из дет-
дома и родила первого, три года 
прожила в социальном центре, те-
перь ее пытаются пристроить в 
другой. Жилья своего нет, в одно-
комнатной квартире, где прописа-
на еще до детдома, толпа вечно пья-
ной родни, вонь и смрад. 

—Но что толку кочевать из одного 
социального приюта в другой, так 
не может продолжаться бесконечно, 
— говорит Лариса Лазарева. — Скаже-
те, мне ее не жалко, но жалость тут 
ни при чем. Надо этот порочный 
круг разрывать: помочь девочке на 
работу устроиться, с жильем проб-
лему решить, чтобы она постепенно 
начала жить своей жизнью, а не при-
ютской. Я убеждена, не сиротство 
надо поддерживать, а семьи. Какой 
бы трудной ни была семья, но, если 
ребенка в ней не убивают, не наси-
луют, если его здоровью ничего не 
угрожает, соцорганы должны эту 
семью вытягивать со дна. Не бывает 
хороших детских домов по опреде-
лению. 

Девчонки, выпускницы детдомов, 
живут в социальных центрах года-
ми. Причем часто без всякой моти-
вации что-то менять  — апатично и 
безвольно, как привыкли. И хорошо, 
если не пьют, не подсели на наркоту. 
Что тоже часто бывает от безысход-
ности, от неумения устроиться в ре-
альном мире.

Что миллион,  
что тысяча— не важно 

Выросшему в семье кажется: ну 
как так — ребенок из детдома может 
электрический чайник на плиту по-
ставить, пельмени бросить в холод-
ную воду? Ни зашить, ни постирать 
не умеет, купить билет в трамвае — 
для него и то проблема. Настоящий 

Маугли, хоть и живет среди людей. 
И, кажется, в семье этому никто не 
учит, но ребенок перенимает эле-
ментарные навыки каждый день от 
отца с матерью. 

— Для детей из детдома все это 
огромная проблема, —говорит коор-
динатор проекта «Дружим» Яна Ве-
гера. — С деньгами вообще беда: для 
них что миллион, что тысяча — не 
важно, они же их в руках не держали 
никогда. Накопилось, например, ты-
сяч 700—800 пенсии за умерших ро-
дителей, могут спустить все за пару 
месяцев. Деньги непонятно откуда 
свалились. Дорогую еду в кафе зака-
зывают, кучу одежды, айфон по-
следней марки покупают. Все, сво-
бода! Парнишка один купил крос-
совки за семь тысяч, забыл их на 
остановке: «Ну и черт с ними, с крос-
совками». а у них главные пробле-
мы не решены — жилья нет, роди-
тельская квартира давно пропита 
или продана. И что дальше ждет, не-
понятно. 

Яна занимается с детьми одного 
из детских домов Екатеринбурга 
уже несколько лет. Она для них, 
как пишут в литературе по педаго-
гике, значимый взрослый. То есть 
тот, с кем можно посоветоваться, 
кому ребенок доверяет, может от-
кровенно рассказать о том, что у 
него на душе. Хотя ей всего-то 

 27 лет. Она ходит с подростками в 
походы, забирается на самые кру-
тые вершины. При этом успевает 
много работать, она дизайнер, ор-
ганизатор огненных шоу. Глядя на 
нее, подростки понимают: вот так 

жить круто, а бухать и курить по 
углам — отстойно. 

— Говорю им: не тратьте все сразу, 
пусть полежат на счете, пока учи-
тесь. Работу ищите, деньги вам еще 
пригодятся,— говорит Яна. — И без 
того масса желающих обобрать быв-
ших детдомовцев. Ушлые взрослые, 
разного рода криминальные лично-
сти в друзья набиваются. Особенно 
с выпускниками коррекционных 
отделений беда, чуть ли не каждого 

пасут, чтобы «помочь» в жизни. 
Если ребенок несовершеннолетний, 
еще можно отследить, кто именно 
нагрел доверчивых. а 18 лет испол-
нилось — все, ты сам за свои действия 
в ответе, ошибся — спрашивать не с 
кого. Хотя на самом деле какой он 
взрослый, у 10-летнего подростка 
из семьи социальные навыки куда 
лучше развиты. 

По идее, элементарным бытовым 
умениям в детских домах обучать 
должны. По крайней мере, простей-
ший суп сварить, белье постирать, 
пуговицу пришить. Но на деле, как 
говорит Яна Вегера, кухни закрыты 
на замок или давно приспособлены 
под что-то другое. а мыть пол или, 
не дай бог, делать хотя бы небольшой 
ремонт запрещено. администрацию 
заведения могут привлечь за ис-
пользование детского труда. Так что 
от греха подальше…

Простите родителей 

Отсутствие бытовых и социаль-
ных навыков у детей — это, конечно, 
полбеды, говорят эксперты. Главное 
— тяжелые психологические пробле-
мы, которые они испытывают и в 
детском доме, и после. 

— Своих пьющих родителей они, 
как правило, и любят, и ненавидят 
одновременно. Стыд, страх, боль — 
все сплелось в душе, и пойди распу-
тай этот клубок, — говорит Яна Веге-
ра. — И все же я всегда говорю им: вы 
должны простить отца с матерью. 
Это очень важно, иначе свою соб-
ственную семью с таким камнем в 
душе не создать никогда. Все пойдет 
вкривь и вкось. Списываемся с роди-
телями, приглашаем их к детям, ка-
кими бы законченными алкоголи-
ками они ни были, в тюрьме или на 
воле, не важно. Одна мама приехала, 
девочка ее сначала не восприняла: 

мол, что она такая раскрашенная, 
как проститутка, но потом стала ез-
дить все чаще. Девочка с мамой на-
чали постепенно контактировать. 
Ну а как, она же мать ее. Очень важ-
но, чтобы ребенок понимал, что у 
него есть корни, кто он и откуда 
взялся. Иначе зарождаются разного 
рода маргинальные проявления. 

Другим везет меньше, родители 
неизвестно где, и таких, значимых 
взрослых, как Яна, рядом нет. 

— Воспитатели в детских домах 
работают по графику два через два, 
особо ни к кому не привяжешься, у 
них свои семьи, да и невозможно 
проблемы каждого ребенка пропу-
скать через себя, — говорит психолог 
о бщ е с т в е н но й орг а н и за ц и и 
«Семья—детям», консультант шко-
лы приемных родителей Светлана 
Бруд. — Служба психологов в дет-
ских домах практически не действу-
ет. Если и есть специалист, то его за-
дача — разобраться с глубокими 
травмами детей, которые накопи-
лись у них при поступлении, им не 
до их социализации после выхода из 
приюта. 

Не создавайте гетто

Но модели хорошей семьи у дет-
домовцев нет, и поэтому они начи-
нают невольно воспроизводить ту 
уродливую, которая была в его се-
мье. Так все идет по кругу. 

— Если родители пьянствовали, и 
они начинают пить, приворовывали 
— начинают красть, очень часто не 
анализируют причинно-след ствен-
ные связи, — отмечает Яна Вегера. — 
Бытовая неустроенность только 
усиливает проблемы. Часто, чтобы 
решить проблему сирот с жильем, 
власти строят один многоквартир-
ник на всех, как правило, из самых 
дешевых, некачественных материа-
лов. И получается что-то вроде гет-
то, где бывшие детдомовцы начина-
ют разрушать все вокруг. 

Верна ли расхожая статистика о 
том, что только один-два из десяти 
детдомовцев, став взрослыми, жи-
вут благополучной жизнью, осталь-
ные кто в тюрьме, кто пьет, а кто и 
сводит счеты с жизнью? 

Вряд ли на самом деле кто-то под-
считывал. Но проблема, утверждает 
Светлана Бруд, и вправду до сих пор 
острая, несмотря на то что многих 
детей в последние годы разбирают в 
приемные семьи. Во-первых, самых 
старших, да еще с патологиями раз-
вития до сих пор берут неохотно. а 
во-вторых, был период, когда разда-
вали детей массово, особо не заду-
мываясь о последствиях. 

— Представьте, какая травма у 
ребенка, если его сначала родные 
родители бросили, а потом еще и 
приемные, — говорит Светлана 
Бруд. —Да, дети сложные, с целым 
комплексом проблем, и прежде чем 
усыновить ребенка, надо брать его 
почаще в гости. Многие же подсоз-
нательно уверены, что сиротинуш-
ка им по гроб жизни благодарен бу-
дет, а он такое вытворять начинает. 
Поймите для себя, принимаете ли 
вы его, принимает ли он вас. Не 
стесняйтесь сказать «нет», если не 
готовы. Это куда честнее и гуман-
нее, чем через год возвращать ре-
бенка обратно. 

Девчонки, 
выпускницы 
детдомов,
могут жить 
в социальных 
центрах годами

ПряМая реЧь

Лариса Лазарева, 
директор екатеринбургского центра помощи семье и детям, ока-
завшимся в трудной жизненной ситуации: 

—Я бы вообще запретила брать на воспитание больше четырех детей. Так мы 
создаем мини-детдома вместо больших. И во многих странах такой запрет, к 
слову, действует. Потому что образуются какие-то детские коммуны. В итоге 
многие психологические проблемы детей остаются. Ребенок должен расти в 
полноценной семье. Даже если она приемная. И это, пожалуй, единственное 
решение проблемы социализации. Какие бы рецепты в лечении этой болезни 
мы ни пытались изобрести.

Не нужно с «энтузиазмом» брать сразу двух детей, говорят эксперты, рабо-
тающие с приемными семьями. Пусть в семью вольется сначала один, а года че-
рез два можно подумать и о втором. Это должно быть осознанное решение.

Неумение жить в реальном мире, не за 
казенными стенами, приводит к тому, 
что бывшие детдомовцы оказываются 
в зоне риска.
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Мастерская творчества
На Урале возобновит работу 
театраль ная школа Николая Коляды

ДраматУрг и режиссер Николай Коляда заявил, что осенью вновь открывается его театраль-
ная школа. Экзамен назначен на 21 сентября, занятия на базе «Коляда-театра» начнутся  
1 октября. Обучение будет идти по трем специальностям: «актер театра драмы и кино», «ре-
жиссер театра драмы» и «Литературное творчество» («Драматургия»). Школу режиссер орга-
низовал в 2015 году, но из-за переезда театра в новое здание она перестала работать. 
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Детский сад с иголочки
Уральские компании помогают образовательным учреждениям 

ИнИцИатИва

 Майя Керн, Свердловская область

В Свердловской области крупные промыш-
ленные предприятия берут шефство над шко-
лами и детскими садами: помогают им в ре-
монте и оснащении современной техникой. а 
кроме того, занимаются со школьниками 
проф ориентационной работой.  

три десятка школ и детских садов региона 
поддерживает компания «ФОрЭС». Общая 
сумма, направленная в 2018 году предприя-
тием на их обновление, превысила 21 милли-
он рублей. мы побывали в тех учреждениях, 
что расположены в Сухом Логу и его окрест-
ностях. Это два детских сада, четыре средние, 
а также музыкальная и спортивная школы. 
Кроме того, партнер компании — Староце-
ментный завод — опекает спортивную и музы-
кальную школы, два детских сада, гимназию, 
среднюю школу и детский дом. 

Через Сухоложское подразделение компа-
ния перечислила школам № 6 и 7 почти 2,5 
миллиона рублей. В шестой школе на эти сред-
ства в нескольких кабинетах поменяли лино-
леум и освещение, провели сигнализацию. 

— Для нас 400 — 500 тысяч рублей — большие 
деньги, которые мы можем потратить на со-
держание и ремонт помещений, — говорит ди-
ректор школы № 6 Ульяна Ситникова. — толь-
ко на исполнение предписаний надзорных ор-
ганов необходимо 1,9 миллиона рублей. Если 
бы «ФОрЭС» не помог, нам бы пришлось хода-
тайствовать в суде о продлении срока испол-
нения предписаний. 

В школе № 7 на месте бывшего актового зала 
оборудовали два кабинета, где полностью по-
меняли окна, полы, систему отопления и осве-
щение. Больше миллиона рублей компания по-
тратила на ремонт начальной школы: теперь в 
здании новая крыша, окна, установлены водо-
нагреватели, есть выгребная яма.

— Школа 1936 года постройки, и от решения 
насущных проблем нам никуда не уйти, — ре-
зюмирует директор Ирина Свалова. 

По словам главы Сухого Лога романа Вало-
ва, деньги из бюджета школам выделяют, но 
спонсорская помощь позволяет некоторые ра-
боты выполнять быстрее. Директор Сухолож-
ского подразделения «ФОрЭС» александр 
Константинов, сам несколько десятилетий на-
зад окончивший школу № 6, считает, что эти 
траты вполне посильны для предприятия.

— Бывает, кроме нас учебным заведениям и 
помочь-то некому. Например, в мае, когда ура-
ганом со школы № 7 сорвало крышу. а мы ре-
шаем свои задачи: наши сотрудники беседу-
ют со школьниками, рассказывают о пред-
приятии и востребованных специалистах, — 
отмечает александр Константинов. 

Курьинское и Сухоложское подразделения 
«ФОрЭС» и его партнер Староцементный за-
вод помогли восстановить кровлю еще двух 
школ в селах талица и Курьи. Ее повредил все 
тот же ураган. В курьинском детском саду № 
36 за счет компании отремонтировали буфет-
ные в пяти группах: полностью поменяли по-
крытие пола и стен, сантехнику. Кроме того, 
на деньги «ФОрЭС» обновили систему ото-
пления в подвале. Заведующая детским садом 
Лариса Федорова благодарит шефов и строит 

планы на будущее. Она мечтает реконструи-
ровать спортплощадку в одном из двух корпу-
сов: сейчас там лишь покосившиеся футболь-
ные ворота да четыре вкопанные в землю ав-
томобильные покрышки. 

Директор Курьинского подразделения ком-
пании «ФОрЭС» Владимир головин, отвечая 
на вопрос, не обидно ли платить за то, что по 
идее надо делать за бюджетные средства, го-
ворит: 

— Нисколько. Помочь детям — какая тут оби-
да! Наоборот, гордость. Я работаю в компании 
почти 14 лет и считаю, что такая помощь для 
нас не накладна. В курьинскую школу и дет-
ский сад ходят дети наших сотрудников, так 
что это вклад в их благополучие. 

Компетентно

Юрий Биктуганов, 
министр общего и профессиональ-
ного образования Свердловской 
области: 

— Шефы нужны не только и не столько для 
того, чтобы помогать школам деньгами. Дети 
должны знать, где работают их родители, как 
им достаются деньги. Школьников надо во-
дить на экскурсии на предприятия, чтобы 
они имели представление о том, какие спе-
циалисты там нужны. Шефы участвуют в 
проф ориентации детей, воспитывают в них 
уважение к труду. Мы рекомендуем школам 
размещать в холлах портреты руководите-
лей компаний-шефов, тогда у учащихся будут 
примеры для подражания.

Вложения в детские учреждения — это вклад в благополучие наших сотрудников, считают в «ФОРЭС». В Курьях отремонтировали буфетные в детсаду № 36.
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В четыре года  
уже хоккеист
Спорт

В Верхней Пышме в хоккейную сек-
цию буд у т принимать детей  
2014 года рождения. Правда, заня-
тия у малышей начались уже в июле. 
тренер Владислав Исаков придумал 
способ «вытащить» подопечных из 
гаджетов, куда они погружаются в 
перерывах: в соцсетях выкладывает 
видео, на котором он, например, сто 
раз прыгает на скакалке, и бросает 
вызов маленьким хоккеистам. Они, 
в свою очередь, должны повторить 
упражнение и отправить тренеру 
ответный ролик. 

Пока самые маленькие на арене — 
те, кто 1 сентября пойдет в первый 
класс. В новые группы набирают ре-
бят 2012, 2013 и 2014 года рождения. 
Четыре года — самый подходящий 
возраст, чтобы осваивать коньки и 
учиться держать клюшку. Во-пер-
вых, для малышей проще выбрать 
время тренировки. Во-вторых, они 
уже достаточно большие, чтобы сто-
ять на коньках, но вместе с тем с 
ними легче начинать с азов. 

— Для детей очень важен пример 
родителей. главное — выйти на аре-
ну вместе, можно даже без коньков. 
ребенок должен понять, что такое 
лед, — говорит Владислав Исаков.

Перед детьми, родившимися в 
2011-м, стоит задача научиться сов-
мещать школу и хоккей. ребятам 
предстоит оттачивать технику ка-
тания и владения клюшкой, разви-
вать гибкость и координацию. В их 
программе даже плавание! 

Павел Выгодский, папа одного из 
семилетних игроков, считает, что 
отдал сына в хоккейную секцию 
поздно — в 5,5 года. Он, как и боль-
шинство родителей, не надеется, что 
его ребенок станет звездой спорта. В 
увлечении сына Павел видит только 
положительные стороны: кроме хо-
рошей физической подготовки, это 
еще и тренировка ума, развитие ко-
мандного духа, силы воли. 

Как рассказал директор Ледовой 
арены александр Какуша, здесь 
проходят и соревнования школьной 
хоккейной лиги, где играют ребята 
не из спортшкол. 5 сентября в Верх-
ней Пышме откроется еще одна ле-
довая площадка, где будут трениро-
ваться хоккеисты, а в прежнем зда-
нии — фигуристы.  

Юлия мякишева, 
Свердловская область
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Музей наивного искусства екатеринбурга представил картины художников, написанные в 
духе оды советскому человеку. События истории, свидетелями и участниками которой были 
авторы, — основные сюжеты их художественных посланий. Федор Каменских, Павел устюгов, 
Афанасий Чепкасов, Федор ершов и Георгий Попов, чьи работы увидят гости музея, верили в 
скорое светлое будущее и сумели создать убедительный образ советской мечты.

Годы труда и побед
екатеринбуржцы узнают, каким  
видели СССР наивные художники

Кто пойдет в 1«к» класс
уникальные проекты помогут перевести 
уральских детей на учебу в одну смену

ОбразОвание

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область

еще до начала нового учебного года 
по Среднему уралу прокатилась че-
реда открытий школ. за парты в но-
веньких классах 1 сентября сядут 
почти пять тысяч ребятишек. В бли-
жайшие годы современные учебные 
заведения вырастут как минимум 
еще в семи городах региона. 

— Мы делаем ставку на строитель-
ство новых школ, чтобы дети полу-
чали качественное образование и 
учились исключительно в первую 
смену. Для этого в области будет 
возведено 12 школьных корпусов, — 
говорит губернатор Свердловской 
области евгений Куйвашев. 

Не дожидаясь первого звонка, об-
разовательные учреждения уже 
продемонстрировали свои возмож-
ности. Причем не только приемным 
комиссиям или чиновникам, но и 
жителям.

— Такого даже в университете нет, 
— восхитился оборудованием каби-
нета химии один из гостей после 
экскурсии по новому зданию школы 
№ 23 в Академическом районе ека-
теринбурга.

Посетителям показали интерак-
тивные доски, 3D-принтеры, а так-
же шахматы высотой с ребенка, в ко-
торые юные интеллектуалы смогут 
сыграть на переменке. 

С введением второй очереди эта 
школа примет две тысячи учеников. 
Она стала самой большой на урале. 
Впрочем, и в России образователь-

ные центры таких масштабов и 
уровня оснащения можно по паль-
цам пересчитать.

А в 23-й право перерезать крас-
ную ленточку перед входом довери-
ли первоклассникам. Ребятишки, по 
сути, открыли новую эру в жизни 
самого густонаселенного района 
екатеринбурга: отныне для каждо-
го местного школьника занятия бу-
дут начинаться, как и положено, 
утром. В сентябре за парты здесь ся-
дут ученики аж 16 первых классов, 
от «а» до «р» включительно.

Помимо столь внушительного 
размаха, школа № 23 — первый в ре-
гионе проект, осуществленный на 
принципах частно-государствен-
ного партнерства. На строительство 
и оснащение учебного заведения 
ушло чуть более трех с половиной 
лет. Из бюджетов всех уровней на-
правлено 1,75 миллиарда рублей. 

К поиску контактов с бизнесом 
региональные власти приступили, 
когда задумали не менее амбициоз-
ный проект «школы-трансформера». 
Образовательный центр, совмеща-
ющий под одной крышей детский 
сад и школу, возведен в поселке Ми-
чуринском в екатеринбурге. Малы-
ши, подрастая, переходят с этажа на 
этаж, где их ждут занятия за партой 

и строгие учителя. Получается, 
каждого ребенка педагоги знают 
сызмальства, а стены учебного за-
ведения становятся им вторым до-
мом. 

На Среднем урале к 2025 году не-
обходимо организовать в школах  
174 тысячи мест, чтобы обучение 
шло в одну смену. Более половины — 
100 ты сяч — появится благодаря воз-
ведению новых учебных заведений, 
остальное — реконструкция суще-
ствующих. Для воплощения в жизнь 
этих планов требуется около 100 
миллиардов рублей. учитывая объ-
ем предстоящей работы и значи-
тельные финансовые вложения, не 
стоит делать ставку только на бюд-
жет, нужно искать инвесторов, уве-
рен глава региона. 

О вариантах механизма привле-
чения бизнеса в строительство со-
циальных объектов евгений Куйва-
шев рассказал председателю прави-
тельства РФ Дмитрию Медведеву в 
сентябре 2017-го. Сейчас процесс 
частно-государственного партнер-
ства в сфере образования уже идет, 
причем не только в областном цен-
тре, но и в глубинке. 

В июле нынешнего года на между-
народной выставке «Иннопром» 
было подписано трехстороннее со-
глашение между Сбербанком, «Кор-
порацией развития Среднего ура-
ла» и администрацией Краснотурь-
инска о строительстве новой четы-
рехэтажной школы. Площадку под 
здание, рассчитанное на 500 учени-
ков, планируют расчистить уже к 
октябрю, а ввести объект — к 1 сентя-
бря 2020 года.

— Помимо Краснотурьинска пи-
лотные проекты такого формата 
запустят еще в трех городах — Бе-
резовском, Первоуральске и Ара-
мили, — пояснила министр инве-
стиций и развития региона Викто-
рия Казакова. 

На Среднем Урале школы, где более 
десяти первых классов, — уже  
не редкость.

Кстати

В Кировграде первого сентября от-
метят двойной праздник: вторая 
учебная смена в этом промышлен-
ном уральском городке ликвидиро-
вана досрочно. Утром звонок про-
звенит для всех без исключения 
школяров благодаря открытию но-
вой школы на 1200 учеников. 

На Среднем Урале 
к 2025 году нужно 
организовать 
в школах 
174 тысячи мест, 
чтобы обучение 
шло в одну смену
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Некоторые адреса приема ртутьсодержащих ламп нам подсказали 
екатеринбуржцы.
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Лампы,  
от которых нам не светит
ЭкОлОгия 

Вместе с телекомпанией ОТВ, 
порталом «Экотеринбург» и 
проектом «Экодвор» «Россий-
ская газета» выяснила, как 
люди поступают с использован-
ными батарейками и ртутьсо-
держащими лампами.

Мы уже обращались к теме 
утилизации батареек и ртут-
ных ламп. Напомним: разруша-
ясь на свалке, одна батарейка 
отравляет до 20 кубометров 
земли и 400 литров воды. Сви-
нец, никель, ртуть попадают в 
почву, а оттуда в водоемы и воз-
дух. загрязненной водой поли-
вают растения, ее пьют живот-
ные, в ней живет рыба. Все это в 
итоге попадает к нам на стол. 
Отрава накапливается в орга-
низме, нанося непоправимый 
ущерб здоровью.

Опрос в соцсетях показал, 
что 38 процентов екатерин-
буржцев хранят опасные отхо-
ды дома и не знают, как их ути-
лизировать, 19 — вообще не слы-
шали о возможности сдать лам-
пы и батарейки. 14 процентов 
отвозят их на ул. Пушкина, 9а, 
где находится муниципальное 
предприятие комплексного ре-
шения проблем промышлен-
ных отходов (еМуП КРППО). 
Остальные 29 процентов вы-
брасывают в особые контей-
неры, адресами которых горо-
жане поделились в коммента-
риях.

— я заметила специальный 
бокс возле уПИ, — написала 
Анастасия Калашнова.

Желтый контейнер с тремя 
отверстиями для термометров, 
ламп и батареек в дендропарке 
на Первомайской действитель-
но есть. Директор еМуП КРППО 
Василий Порываев сообщил, 
что в городе установлены еще 
несколько подобных: один в 
дендропарке на ул. 8 Марта, два 
у входов в парк Маяковского, 
еще один возле главного входа в 
зоопарк.

К сожалению, эти боксы не 
отмечены на карте, выложен-
ной на официальном портале 
екатеринбурга, где около сотни 

точек сбора. Правда, стоят 
учтенные контейнеры во дво-
рах, их вывозом занимаются 
уК, а значит, жители соседних 
домов не всегда могут отнести 
туда батарейки, градусники и 
лампы. 

— Каждый горожанин имеет 
право обратиться в свою управ-
ляющую компанию, по закону 
она обязана организовать ути-
лизацию опасных отходов. если 
компания не идет навстречу, 
поможет только прокуратура, — 
говорит Василий Порываев.

Другой вариант — сдать от-
равляющий окружающую сре-
ду хлам в передвижные пун-
кты, которые два раза в месяц 
приезжают в каждый район 
екатеринбурга. График их ра-
боты нашелся на официальном 
городском портале.

Ближайшей датой оказалось 
23 августа. В этот день с 15.00 до 
19.00 опасные отходы принима-
ли в Кировском районе.Несмо-
тря на дождливую погоду, горо-
жане несли ненужные батарей-
ки, лампы и градусники к зда-
нию райадминистрации. При-
чем многим пришлось проде-
лать долгий путь.

— лампы, которые я привез-
ла, хранились лет пять. Чтобы 
их утилизировать, проехала  
50 километров. Моя дочь эколог, 
поэтому я знаю, насколько они 
вредны, — рассказала Татьяна.

елизавета Климчук, 
екатеринбург

На заметКу

Карту точек приема опасных отходов и график работы передвиж-
ных пунктов ищите на портале екатеринбург.рф/жителям/экология/
ртуть. Карта стационарных пунктов на сайте ek-krppo.ru/points.

По закону 
управляющие 
компании 
обязаны 
организовать 
утилизацию 
опасных отходов


